

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1897

Martes 25 de Mayo

PRECIOS DE ABONO

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar . . . . .	1	50

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10

## ECOS DE MALLORCA

## La potencia nacional

Cada vez que como ahora, según la frase corriente, estamos abocados á un conflicto internacional, surgen de todas partes las mismas quejas y se oyen los mismos anhelos. El orgullo nacional herido por las ajenas arrogancias, se yergue altanero para rechazar la intrusión ó el ultraje; pero á esa exaltación irreflexiva y noble de las masas, sucede un estado de angustia deprimente en aquellas otras esferas, más intelectuales, donde se tiene verdadera conciencia de nuestro poderío en frente de los demás. Ahora que en los Estados Unidos se reconoce la beligerancia de los insurrectos de Cuba, todo el mundo se vuelve airado hacia la pérfida República; creyendo inusitada aquella declaración, considerándola mortificante para la dignidad de España, un solo impulso nos arrastra y una sola idea nos domina: dar una seria lección á quienes parecen tenernos en tan poco. —Ah, si tuviésemos treinta barcos!... Ah, si pudiésemos distraer tantos miles de hombres!... Ah, si dispusiésemos de tantos millones de duros!...

Mas, por no sabemos qué suerte de fatalidad, dejamos pasar estas circunstancias adversas sin extraer de ellas el único beneficio posible. Hombres, barcos, dinero, no son ni constituyen la potencia nacional que echamos de menos; son, tan solo, expresión exterior de la potencia íntima, que es la que nos falta. El brazo no es robusto ni fuerte por sí solo; será vigoroso, si el cuerpo está sano y bien nutrido, si la sangre es rica, si la vida general es intensa. De igual modo la fuerza política y militar de un estado no es cosa que pueda nacer por sí misma, no es cosa que pueda crearse por decretos; no es un fenómeno aislado y sin norma. En una palabra: ni los hombres ni los ejércitos improvisados crean la potencia real; son, por lo contrario, puras consecuencias políticas de la fuerza social que atesora cualquier grupo humano.

Así, pues, es triste obcecación, pedir en un momento dado á un órgano en particular, aquel esfuerzo que corresponde á todo el organismo. Es más triste ver como nuestro coraje ante un obstáculo exterior, no recae también sobre las causas interiores de nuestra debilidad. Si la sociedad es pobre; si la iniciativa falta; si el estudio es débil; si prefiere vivirse en el tedio de recordar pasadas grandezas; si, lejos de producirlo directamente, de una manera tan desmayada nos asimilamos el progreso obtenido por los demás; si una perpetua distracción nos aparta de las cosas serias; si el público no se interesa por las conquistas de la ciencia ni por las fruiciones del arte, no hemos de querer en un minuto suplir la labor de un siglo.

A este principio vulgar, puede añadirse este otro: en la fase actual de la lucha por la vida, el más fuerte no es el más numeroso. La raíz de toda fuerza reside en el más grande vigor intelectual. Y por esto vemos que son poderosas aquellas naciones que tienen muchos y grandes pensadores, muchos y grandes artistas, muchos y grandes inventores, fuerza económica activa, es decir, tegidos sociales muy ricos, cuya mera resultante es su poder político internacional. —Mientras no sintamos descontento profundo por nuestra decadencia actual, no sentiremos la aspiración de borrarla y levantarnos. El verdadero patriotismo debiera consistir en eso: en infiltrar esta verdad en la conciencia de todo el mundo, lejos de servir anestésicos ó excitantes para adormecerla y perturbarla.

## La reunión de las Cortes

¿Han interesado las elecciones municipales, han movido á la opinión pública? No. ¿Interesa la apertura de las Cortes que se verifica hoy? Tampoco. Las elecciones pertenecen á aquellas empresas de las que dice el historiador romano que es vergonzoso comenzarlas y vergonzoso acabarlas. Las Cortes son hijas de otras elecciones iguales á las últimas. Inde, *foedum incipit, foedum exitu.*

Quando volvemos la vista atrás

y recordamos las terribles convulsiones que han agitado á la patria desde los comienzos del siglo, comprendemos que presenciáramos la agonía del sistema parlamentario, al cual llegamos después de habernos desangrado y empobrecido. ¿Por qué muere? Porque se creía hallar en él la libertad, y resulta la negación de todas las libertades; porque se suponía que con él tendrían intervención los ciudadanos en la dirección de la política, y los hechos demuestran que no tienen ninguna; porque se afirmaba que el país estaría representado en las Cortes, y el país es el único excluido, á pesar de que en ellas todo y todos pueden tener representación, hasta aquellos que sufren persecución de la justicia y no por la justicia; porque se aseguraba que la tribuna libre sería freno para la arbitrariedad y el abuso, y á tal situación hemos llegado, que como en los tiempos del feudalismo es necesario prestar vasallaje á alguno de los señores que en estos tiempos se estilan, si no queremos vernos privados de aire que respirar, de espacio donde movernos, de tierra donde sentar el pie. Hemos salido perdiendo, porque aquellos señores feudales de castillo almenado y coraza, valían más que los de hoy, que solo tienen conchas.

Del Parlamento dijo el señor Pi y Margall en el discurso que pronunció en el Congreso en la sesión de 8 de junio de 1895, que no puede nada, ni significa nada, ni sirve para nada ni se revela nunca en él la voluntad de la nación, y si se revelara, solo serviría para demostrar que sobre él está la voluntad del gobierno; añadiendo que, dependiente y esclavo, no puede intervenir en los negocios públicos sino cuando le dejan. No se dirá que el testimonio sea de un reaccionario, y á pesar de ser de quien es, no puede resultar más en desprecio del parlamentarismo. Crispí ha confesado que hace mucho tiempo ha perdido su fe en el sistema, añadiendo que en Italia las Cámaras son serviles con todos los gobiernos. El señor Leon y Castillo ha dicho que cuando la representación está falseada «queda desposeído el país de toda participación en su propio gobierno.» Pues bien: siendo el país ajeno á las Cortes, ¿á quién puede extrañar su indiferencia respecto de aquello en que no tiene ninguna intervención?

Cierto que los diputados figuran como elegidos por distritos, pero nadie ignora que la única operación que en

ellos se ha verificado es la de meter mazos de candidaturas en las urnas, y que con frecuencia la sola noticia que de sus representados tienen consiste en las firmas de los que autorizan las actas. A esto se reduce todo. ¿Quién pretenderá que representan los intereses, las aspiraciones, por ejemplo, de Cataluña, sus diputados oficiales, muchos de los cuales, y casi todos los de las provincias de Lérida y Gerona, no tienen la residencia aquí, ni hablan ni entienden el catalán, ni saben nada de nuestra historia, ignoran en qué consiste la personalidad catalana, y lo único que hay logrado, sin grande esfuerzo, es pronunciar en las tertulias madrileñas de sus protectores algunas palabras de nuestro idioma, estropeándolas y arrancando risotadas con sus defectos de prosodia? Cuando quieren demostrar que saben algo de Cataluña, hacen reír, y cuando con sus votos prueban que no saben nada, hacen llorar, lo que no impide que en las Cortes sean nuestros representantes y que cuando ellos han votado haya votado Cataluña. ¿Tenemos algo que ver con tales farsas? Legalmente, así, porque según el artículo 84 de la ley electoral, después de aprobada por el Congreso una elección y de admitido el diputado electo, no se puede formular reclamación alguna, ni impugnar más tarde la elección, ni siquiera discutir si al ser elegido tenía ó no aptitud legal. Por tanto constitucionalmente son nuestros diputados, á pesar de que no los hemos visto ni oído y hasta hemos olvidado sus apellidos, si alguna vez los aprendimos, y de que tanto saben ellos de Cataluña, como Cataluña de ellos. El mal está tan arraigado, que el mismo señor Silvela, que ha escogido la corrupción parlamentaria como tema de sus acusaciones, se lamentaba en un ático párrafo de su último discurso, en el que con punzante y fina ironía fastigaba al caciquismo, de la derrota en las pasadas elecciones de unos cuantos diputados por Cataluña, tan cuneros como lo son varios de los actuales, y como éstos también impuestos por el caciquismo.

En vista de esto, ¿á quién puede sorprender que la indiferencia sea hoy el estado característico de la sociedad política en España, como lo es en todas las naciones donde impera el sistema parlamentario? Lo contrario fuera sorprendente, por que es natural que el hombre se desentienda de aquello que no le importa y también de aquello

respecto de lo que ha de reconocer su impotencia, aunque le interese mucho. Nos han dado el sufragio, pero á condición de imponernos á cuantos deben ser nombrados por elección; y si alguien protesta, se espone á ser detenido gubernativamente, ó á ser procesado, ó á que se sacuda contra él polvo de algún expedientel ó á que se le despache en contra el asunto administrativo que le interesa, aunque la razón y el derecho estén á su lado; ó á que le aumenten la cuota de consumos y le pongan en el reparto vecinal en la primera categoría, aunque pecuniariamente pertenezca á la última y á muchas otras cosas que por sabidas se callan. En un estado tal de corrupción de un sistema, no puede vivir el pueblo, y si no apesura su fin con sus energías, lo asfixia con su indiferencia.

Con la aparición de la indiferencia ha coincidido la desaparición de la opinión pública, pues si bien tenemos algo de este nombre, es una opinión tan falsificada como el sistema, improvisada por media docena de periódicos, cuya soberanía ha venido á sustituir lo que antes se llamaba soberanía nacional. Ellos son los que por cinco céntimos nos dicen cuándo debemos mostrarnos disgustados, cuándo entusiasrnarnos; y aunque casi siempre se equivocan, no tenemos derecho á quejarnos, porque el precio que exigen por su servicio no puede ser más módico. Uno de los primeros periódicos de París confesaba con honda preocupación que en Francia ya no existe la opinión pública, fenómeno que también presenciáramos en España. La consecuencia es el escepticismo político, enfermedad terrible que postra á la sociedad, precisamente cuando las utopías encarnan en las masas que quieren acabar con ella. La democracia racionalista, que debía traer la unión por medio de la igualdad, solo ha servido para divorciar el Estado de la nación y dividir á ésta en castas, dando la sanción de la legalidad á todos los rancores, odios y amenazas, con lo cual la ley protege á los que quieren destruir toda ley.

Sabemos que no podemos continuar así, pero seguimos, á pesar de que los peligros aumentan, porque si hay valor para confesar la existencia del mal, se carece de él para proclamar la necesidad del remedio. Nuestros políticos más eminentes reconocen que con el régimen parlamentario no se puede gobernar ni administrar y trae consi-

go una corrupción tan intensa y extensa, que llega al fondo y abarca toda la superficie. Que no es posible administrar con las Cortes, acaba de patentizarlo el gobierno publicando los decretos de concesión y aplicación de las reformas y terminando una operación de crédito en visperas de la apertura del Parlamento, porque si con él hay que contar, no se hace nada. ¿Por qué se empeñan en tener como instrumento de gobierno una cosa de la que es necesario prescindir para gobernar? Pues porque nadie se atreve á decir que si los hombres son *naturalmente* iguales, *políticamente* son distintos, porque si para tener derechos naturales basta ser hombre, se necesita algo más para tener derechos políticos. El día que esta verdad, que es de sentido común, se convierta en principio político, desaparecen los diputados cuneros, los merodeadores que tienen por campo de acción las Diputaciones provinciales y los Ayuntamientos, y acaban los caciques y también los agitadores que se explotan el club. Mucho se habria adelantado.

Pero el miedo al calificativo reaccionario contiene. Los timoratos nos producen efecto igual al que nos causaría el médico que se las echase de liberal y por temor á provocar la reacción en el enfermo, no atajase el mal y le dejase morir. «La sociedad está enferma y perturbada, decía el hoy cardenal Monescillo en las Constituyentes de 1869, y para recobrar la salud debe rehacerse. Cuando el médico visita al enfermo no dice al mal: avanza, avanza, avanza; sino que para consolar al enfermo, le dice: ya vendrá la reacción, ya vendrá la reacción.»

TEODORO BARÓ

(Del Diario de Barcelona.)

## NOTICIAS

### De las islas: Mahón

Cortamos de *El Noticiero* de Ciudadela.

«En la noche del sábado salió para Mahón, y de allí para Barcelona, nuestro particular amigo don Francisco Javier de Despujol, encargándose accidentalmente de la alcaldía el primer teniente don Magín Bonet.»

—Ha sido nombrado maestro de la segunda escuela de Alayor el profesor

296

DAVID COPPERFIELD

Mi tía no había podido aún perdonar á Pegotty que se llamase así.

—Entre las cosas posibles, tía mía, esa es la que más me agradaría.

—Tanto mejor, respondióme mi tía, puesto que os lo apruebo: es natural y lógico que eso os agrade, y estaba persuadida de ello, querido Trot.

—Así es la verdad.

—Vuestra hermana Betsey Trot, continuó mi tía, hubiera sido la criatura más natural y lógica de la tierra. Seréis digno de ella, ¿no es verdad?

—Espero ser digno de *vos*, tía, y esto me bastará.

—¡Ah! respondió mi tía con una mirada de aprobación, si viviese vuestra madre estaría tan orgullosa de su hijo que se volvería loca... á pesar de que su cabeza era muy firme.

Mi tía se excusaba siempre de aquel modo de su debilidad hacia mí, echándole las culpas á mi pobre madre.

Enseguida añadió:

—En verdad, Trotwood, no haceis más que traérmela á la memoria.

—Espero que semejante cosa no puede seros desagradable, mi querida tía.

—Dick, exclamó mi tía, ¡si viérais cómo se le parece! Sí, es exactamente su retrato, tal cual la ví por primera vez antes de que empezase á tener el rostro cejudo...

—¿Con que tanto se le parece? preguntó mistress Dick.

—Pero lo que quiero que seáis, Trot, prosiguió mi tía, no en lo físico, sino en lo moral, pues respecto á la parte física os encuentro bien... es un hombre de carácter, de mucho carácter, con voluntad propia, un hombre resuelto, añadió mi tía meneando la cabeza y enseñándome el puño, un hombre determinado, enérgico, que resista á cualquier influencia, excepto á la de la razón, que no se deje dominar por nadie: eso es lo que quiero que seáis, lo que debieron ser vuestros padres, y de ese modo bien sabe Dios que hubieran sido más felices.

Le respondí que contaba ser lo que ella quería.

BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

293

—¡Yo! respondiéndome alzando la cabeza y sonriendo: no lo ois, padre mío? No, es la mayor de las hijas de Mr. Larkins.

Apenas si tuve la fuerza necesaria para preguntar:

—¿Y con quién... se casa? ¿con el capitán Barley?

—No tal, no es un capitán: se casa con Chestle, el rico cultivador de lúpulo.

Durante una ó dos semanas estuve sumamente apocado. Me despojé de mi sortija, me vestí con mis trajes más humildes, no me puse pomada y miré alguna que otra vez con cierto dolor la flor marchita de miss Larkins.

Luego, cansado de una vida tan monótona y habiendo recibido una nueva provocación del carnicero, me fui á batir con él, y por aquella vez obtuve la revancha.

Pero pronto cumpliré diez y siete años, y en prueba de ello llevo de nuevo mi sortija y me pongo pomada.





de instrucción primaria don Eugenio Sevilla Alba, el cual tomó posesión de la misma el día 12 del actual.

—En la tarde del domingo último falleció en el predio *Bellver nou*, del término de Alayor, don Lorenzo Sintes, labrador, natural de San Luis, á la respetable edad de 97 años y 6 meses.

—De un colega de Mahón:

«A las once de la mañana de hoy ha fondeado en nuestro puerto el magnífico vapor *Luis de Cuadra*. Muchas fueron las personas que han acudido al muelle y á los miradores para presenciar la llegada del vapor que viene á establecer por segunda vez la línea directa entre nuestro puerto y el de Barcelona. Hacemos votos para que la nueva empresa pueda sostenerse en beneficio del país, y logre vencer la ruda competencia que le ha sido declarada por los que, faltando á sus promesas, suprimieron la línea directa tan luego como se hizo la fusión de la *Mahonesa* con la *Menorquina*.

El *Luis Cuadra* saldrá para Barcelona mañana jueves á las seis de la tarde.»

—De *El Bien Público* del lunes:

«Esta mañana ha fallecido víctima de penosa enfermedad don Ambrosio Carabó, padre de nuestro distinguido amigo el presbítero don Ambrosio Carabó Fronti, á quien lo mismo que á su familia enviamos nuestro más sentido pésame.

El finado ha sido por espacio de muchos años presidente de las Conferencias de San Vicente de Paul. Los señores socios de dicha Asociación lo mismo que las familias pobres á quienes prodigó los consuelos de la Religión y sus inestimables consejos, conservarán grato recuerdo del exquisito celo que demostró en el cumplimiento de tan delicado cargo.

Dios haya premiado con el galardón de los justos tan fervoroso católico.»

\*

Del mismo periódico correspondiente al martes:

«Esta mañana un abundante charrón acompañado de varias descargas eléctricas, ha refrescado la atmósfera. Según noticias adquiridas parece que esta fecundante lluvia se ha circunscrito á esta ciudad; pues no ha alcanzado siquiera á los inmediatos pueblos de San Luis y San Clemente.»

—Según un despacho expedido en la Habana, ha fallecido víctima del vómito el Comisario de Guerra de primera clase D. Juan Van-Walré y Vela, natural de Mahón.

El Sr. Van-Walré gozaba de grandes y generales simpatías en el cuerpo Administrativo del Ejército por sus dotes de inteligencia, amor al servicio y exquisito celo en el cumplimiento de sus deberes, como lo atestiguan las mu-

chas y delicadas comisiones que le fueron confiadas.

—El soldado Pedro Sintes, natural del pueblo de S. Luis, que procedente de Cuba por enfermo, se halla actualmente en el Sanatorio de la Diputación de Barcelona, se encuentra en estado delicadísimo pero sin peligro inminente, aunque pueden sobrevenir complicaciones.

—De *El Bien Público* del Sábado.

«En la madrugada de hoy ha fallecido en la fortaleza de Isabel 2.ª donde estaba destacado, el capitán del Regimiento Regional núm. 2, D. Vicente Jasso Palau, cuyo cadáver ha sido conducido al Cementerio Católico de Villa-Carlos á las cinco de esta tarde.

Han asistido al entierro el Excmo. señor General Gobernador militar y todos los Sres. Jefes y Oficiales francos de servicio.

Han tributado los honores de ordenanza una compañía con la música del citado Regimiento.»

23 de Mayo de 1897

### Sóller

A la hora de itinerario llegó el lunes último procedente de Barcelona el vapor correo *Cataña*, saliendo al anochecer para el mismo punto con la balsa, pasaje y carga.

A las primeras horas de la noche del miércoles salió para Barcelona y Cette el *León de Oro*, llevándose variada carga y algún pasaje.

A las cinco de la tarde del jueves fondeó en este puerto procedente de Palma el vapor *Isleño*, zarpando á la mañana siguiente para Cette y Marsella con gran cantidad de naranja y algunos pasajeros.

—Cuando empezaba á saborear el fruto de sus afanes con la permanencia de más de 30 años en Puerto Rico, ayer noche falleció en este su pueblo natal el Sr. D. Antonio Oliver Morey, que hace poco había regresado de aquella Antilla en busca de alivio á sus dolencias. Ayer tarde llegaron su esposa é hijos, teniendo la suerte de encontrar aún con vida al que pocas horas después era ya cadáver.

Que Dios le haya concedido el premio reservado á los buenos.

—Antes de que el calor convierta en miasmas pútridas las materias orgánicas que empiezan á infeccionar el torrente, bueno sería que por quien corresponda se procediera al saneamiento, cosa facilísima pues se lograría con solo la conducción de las aguas por cauce más estrecho del que hoy día ocupa.

—El número del programa que mereció más la aprobación en las pasadas fiestas fué, sin disputa alguna, la cabalgata. Muchísimas personas que se creían enteradas del curso de los festejos, al regresar del simulacro en el puerto, se habían apiñado en la plaza pública para presenciar el final de la fiesta con la consabida descarga ce-

rrada y cual no fué su sorpresa al ver aparecer por donde menos se esperaba, á la luz de bengalas multicolores, la carroza alegórica de la Victoria simbolizada por una linda muchacha lujosamente ataviada. Por eso al empezar á circular la noticia á mediados de semana de que en la noche de hoy se debía repetir el número deseado, hasta los viejos parecieron alegrarse; tal era el entusiasmo que había despertado en cuantos habían tenido la suerte de presenciárselo. Pero, nuestro gozo en un pozo. La cabalgata no se ha hecho ni se hará, por lo visto, por haberlo así acordado la Junta general ó la comisión de festejos que en esto no estamos muy ciertos.

—A las cuatro de esta tarde ha dado principio en el Salón de *La Defensora Sollerense*, el solemne acto de la repartición de premios de la *Exposición Balear*.

La sala estaba sumamente adornada con flores, emblemas y gallardetes, los escudos de Sóller y el de la Nación. La presidencia ocupada por el Alcalde Sr. Joy, el presidente del Jurado señor D. Juan B. Enseñat y secretario del mismo D. Juan Alcover Maspons estaban en el escenario y les acompañaban á la vez el Sr. Juez Municipal, el Cura Párroco, D. Martín Marqués, D. José Rullán, Pbro., D. Bartolomé Colóm y otros que no recordamos en este momento.

El Sr. Enseñat, con palabra fácil y correcta, pronunció un corto discurso alusivo al acto que iba á celebrarse, y enseguida, previa la venia del señor Alcalde, fué rumbando uno á uno el premio que á cada expositor le había sido otorgado, presentándose bastantes á recogerlos.

El acto ha sido amenizado por la Banda municipal y ha acudido numerosa concurrencia.—C.

23 de Mayo de 1897.

### Manacor

Desde hace tres ó cuatro días no se habla en el pueblo más que de ferias y fiestas, en casinos, en sociedades, en tertulias familiares, en todas partes. Las fiestas de Sóller han sido una espina para los manacorenses, y ahora tratan de sacársela celebrando fiestas con la pompa y el lujo que se celebran en las grandes capitales, con más esplendor si es posible que las celebradas últimamente en aquella pintoresca villa. Y no cabe duda de que lo conseguirán. Ya sabemos lo que son los manacorenses cuando dicen «por aquí la meto».

Por lo pronto ya ha llegado el asunto al Ayuntamiento. Reunido el cabildo, el alcalde propuso la celebración de ferias y fiestas en el mes de Septiembre próximo, quedando así aprobado.

También se acordó reunir mañana á las ocho y media á las personalidades más significadas del pueblo, para convocatoria de las cuales el cabildo,

á instancias del señor Muntaner, dió un voto de confianza al señor alcalde.

Ha predominado en esta sesión una idea que no es nueva, pero que siempre que se pone en práctica produce excelentes resultados: la de ir todos juntos para multiplicar las fuerzas. Así, yendo con entusiasmo, lo que le falta al pueblo de historia lo suplirá el entusiasmo y las honradas iniciativas.

Se practican diligencias para conseguir el arriendo de terreno suficiente para la construcción de un hipódromo.

En cuanto al velódromo no hay que hablar; está ya construido.

De predominar la primera intención, el sitio que se escogerá ha de tener una superficie de 350 y pico de áreas (cinco cuarteradas, medida mallorquina.)

PEDRO FERRER

23 de Marzo de 1897.

### Felanig

La falta absoluta de pastos para toda clase de ganado, se trasluce claramente con la oferta extraordinaria que para el abasto público hacen muchos ganaderos, de algunos días á esta parte. La imposibilidad de sostener crecido número de reses, les obliga á cederlas á cualquier precio, por lo cual se explica que en algunas mesas de venta de carne haya llegado á darse la tercia (400 gramos) por 30 céntimos de peseta.

En los mercados de ganado de cerda que cada Domingo se celebran, nótese también una creciente depreciación, especialmente en los lechones. De tres á cuatro pesetas se pagan á lo sumo por un animalito de tamaño regular.

—Teniendo en cuenta la rapidez con que se llevan á término los trabajos de construcción de la vía férrea de esta ciudad, y ante la posibilidad de que por las fiestas del 28 de Agosto pudiera verificarse su inauguración, algunos vecinos, con plausible acuerdo, van á poner en práctica la idea de reunir fondos, entre los propietarios, comerciantes é industriales de esta ciudad, y tenerlos disponibles para ayudar á la luzidez de los festejos que organice nuestro Ayuntamiento para solemnizar este acto.

23 de Mayo de 1897.

### De la capital:

Tenemos noticia de que el docto catedrático de Derecho Romano en la Universidad Literaria de Barcelona, nuestro distinguido paisano, el Doctor Don Antonio José Pou Ordinas, se halla notablemente aliviado de la enfermedad, que, conforme digimos, hace algún tiempo le aqueja. Nos complacemos mucho en participar tan grata noticia á nuestros lectores, entre los cuales indudablemente cuenta

nuestro ilustre paisano muchos y buenos amigos, y hacemos votos para que se complete rápidamente su restablecimiento.

Ayer tarde quedaron desmontados los aparatos colocados en el espigón nuevo del muelle, que sirvieron para efectuar la descarga de petróleo del vapor *Ciudad de Reus*.

Hoy deben comparecer ante la Comisión mixta de reclutamiento para el juicio de las exenciones alegadas los mozos comprendidos en los reemplazos de 1894, 95 y 96, de los pueblos de Marratxí, Muro, Petra y Porreras.

\*

Mañana deben presentarse los de los pueblos de San Antonio Abat, Santa Eulalia, Formentera, San José, San Juan Bautista é Ibiza.

Ayer por la mañana fueron amonestados por los inspectores de vigilancia, varios dueños de establecimientos de bebidas que en la noche anterior fueron sorprendidos infringiendo las ordenes dictadas por el señor Gobernador de la provincia.

Concluida la descarga del pico de petróleo destinado á la refinería de esta capital, se hizo ayer tarde á la mar el vapor *Ciudad de Reus*, con rumbo á Barcelona, en donde concluirá la descarga.

Ha dejado de pertenecer á la redacción de *El Ancora* don Francisco Antich é Izaguirre, habiendo sido designado para ocupar su puesto don Bartolomé Singala.

El premio de medalla de oro obtenido por el marmolista señor Ravetti en la Exposición, le ha sido otorgado por diversos trabajos de primorosa talla en marmol, debidos al cincel de su hijo, nuestro amigo Don Francisco.

El domingo por la tarde tuvo lugar la gira campestre organizada por la Unión Republicana.

Los reunidos en *Cas Catalá*, que pasaban de 200, brindaron con mucho entusiasmo.

Durante la comida reinó la mayor alegría.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Manacor haber detenido á un sujeto de unos 18 años de edad, presunto autor de haber sustraído hace unos seis meses, seis barriles de trigo del molino llamado *Den Juan*, y de otra sustracción llevada á cabo en la noche del 19 del actual en esta villa, consistente en siete billetes de 25 pesetas uno, 13 duros en plata y unos 20 en calderilla.

Dicho sujeto ha sido entregado al Juez competente.

—La del puesto de Inca da cuenta de haber detenido y entregado al Juez municipal de la misma á dos individuos autores de cierta estafa de dinero verificada en aquella villa.

—Por la del puesto de Felanig fué denunciado al Alcalde de la misma un sujeto á quien sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

—Da cuenta la del puesto de Selva de haber denunciado al Alcalde de aquella villa á un sujeto presunto autor de la corta de varios pinos del monte comunal de Caimari y sitio conocido por *Sa volta de deusina*, de aquel término municipal.

—Igual denuncia de otros dos individuos hace la del puesto de Bunyola.

—Teniendo conocimiento la del puesto de Selva, de que se había declarado un incendio en el monte comunal de Caimari y punto denominado *Camellá den Salort*, se trasladó inmediatamente al lugar del hecho, empezando los trabajos para la extinción del voraz elemento, lo que lograron después de tres horas de incesantes trabajos.

La extensión de terreno quemado es de dos hectáreas y 50 áreas, creyéndose que el incendio fué intencionado.

En la secretaría del Ayuntamiento de Petra se halla expuesta al público á efectos de reclamación, la matrícula industrial y el padrón de cédulas personales de aquella villa para el año económico de 1897 á 98.

Por este Gobierno de provincia ha sido declarado cesante el Maestro peiro de carruajes de esta provincia D. Guillermo matheu, y nombrado en su puesto D. José Palmer Roca.

Con esta fecha han sido autorizados por este Gobierno de provincia los presupuestos adicionales formados por los Ayuntamientos de Llubí y Puigpunyent para el año económico de 1896 á 97.



XVIII

ME CREO TODO UN HOMBRE

No podré definir exactamente la mezcla de tristeza y placer que experimenté al ver llegar el término de mi vida de colegial y el momento de salir del colegio del doctor Strong. Allí había vivido feliz, sintiendo una afección sincera al doctor, y viéndome distinguido y hasta eminente en aquella reducida esfera; hé ahí porqué estaba triste. Pero también tenía razones, quizás un poco más vagas, para que el salir de allí me fuese sumamente grato.

Iba á ser dueño de mí mismo y á adquirir la importancia de mi libertad; me figuraba todas las cosas maravillosas que, en mayor y más vasta escala, puede ver y hacer el ser privilegiado y libre, el papel brillante que le dá su mérito y la impresión importante que no puede menos de producir en la sociedad. ¿No eran causas bastantes para seducirme? ¿Esas visiones de mi joven imaginación no debían bastar para que abandonase el colegio sin sentirlo? El caso es que no creo que en el momento de lanzarme en la experiencia del porvenir ha fijado largo tiempo una melancólica mirada sobre el pasado.

Quizás me conmoví y turbé un poco ante la perspectiva que ante mí se presentaba, pero no me pesaba dar los primeros pasos por la senda de lo desconocido.

Se me figuraba, en fin, que iba á empezar algo como la lectura de un cuento de hadas.

Había tenido con mi tía muchísimas discusiones acerca de la carrera que abrazaría.

BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

295

Hacia más de un año que en vano buscaba una respuesta satisfactoria á su pregunta, mil y mil veces repetida:

—Trot, ¿qué queréis ser?

No tenía ninguna preferencia particular, ninguna vocación que pudiese descubrir. ¡Ah! ¡si por inspiración hubiera podido iniciar en la ciencia de la navegación, tomar el mando de una expedición marítima y dar la vuelta al rededor del mundo, creo que me hubiera hallado apto para ser un segundo Lapeyrouse ú otro capitán Cook! Pero, á falta de esta buena fortuna milagrosa, tenía el deseo de entregarme á estudiar cualquiera cosa que no exigiese graves desembolsos á mi tía, y dispuesto siempre á cumplir con mi deber, cualquiera que fuese.

Mr. Dick había asistido con regularidad á todos nuestros consejos de familia, mostrando una actitud de prudente meditación. Sólo se permitió sugerir una cosa, y á decir verdad no sé qué idea le cruzó por la mente aquel día.

—Propondría que fuese fabricante de artículos de azófar.

Pero mi tía recibió tan mal aquella proposición, que Mr. Dick no se atrevió á formular ninguna otra. Contentóse con escuchar, observar atentamente y hacer sonar su bolsillo.

—Trot, mi querido sobrino, me dijo miss Betsey una mañana de la semana de Pascua, época en que acababa de salir del colegio; como este punto tan delicado está aún por arreglar, y debemos tratar de no engañarnos, creo que será más conveniente que lo reflexionemos con tiempo. En el interin, hareis bien en mirar la cosa bajo un nuevo punto de vista, no como colegial.

—Con mucho gusto, mi querida tía.

—Se me ha ocurrido la idea, proseguí mi tía, de que el cambio de lugares, un vistazo que echeis á las cosas y los hombres, lejos de la casa, podrá seros útil para conocer vuestros propios gustos y formaros un juicio más razonado. Supongamos que emprendeis un viajecito y que vais á dar una vuelta á Suffolk y á hacer una visita á aquella mujer que tiene un hombre salvaje.



La Alcaldía impuso ayer algunas multas á varios sujetos por haber promovido un fuerte escándalo en la vía pública.

### En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del alcalde señor Sbert, se reunió ayer el Ayuntamiento de esta ciudad, con objeto de celebrar la sesión ordinaria en segunda convocatoria, dando principio á las doce y quince minutos de la mañana.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

De acuerdo con el dictamen de la Comisión de aguas, se acordó conceder la gracia de tres dineros de agua á don Bartolomé Comas, para que pueda proveer de dicho líquido á la casa de su propiedad señalada con el número 3 de la calle de Yeseros.

Se aprobó el pliego de condiciones que debe regir para la subasta de suministros de pan y rancho á los detenidos en el depósito municipal y para el servicio de hielo y nieve necesarios para los enfermos de este distrito municipal.

Igualmente se aprobó el proyecto de construcción de veinte y dos sepulturas de segunda clase en la vía de Borguñy y cuarenta y cuatro de tercera clase en la de Son Silvestre del ensanche del cementerio católico de esta ciudad.

En vista del dictamen emitido por la Comisión de obras, se concedió permiso á don Miguel Porcel para reconstruir la fachada de la casa de su propiedad sita en el huerto *Sas murteras*, del caserío del Molinar de Levante; y á don Gregorio Salvá para que pueda edificar otra casa en el indicado huerto.

Se aprobó el plano de alineación y rasante de la barriada de la plaza de San Antonio, formado por el arquitecto municipal.

Se presentó á la aprobación el pliego de condiciones formado por la Comisión de Hacienda, para la subasta del arriendo de los arbitrios de la plaza de abastos, pescadería, matadero, explanada de las afueras de la puerta de San Antonio, ocupación de la vía pública y pesas y medidas, durante los años económicos de 1897 á 1900.

El señor Mayol presentó un escrito en el que proponía la exclusión de varios extremos contenidos en dicho pliego de condiciones por creer que en ellos quedan mal paradas las facultades que la ley concede á los alcaldes, rebajando su dignidad hasta el extremo de aparecer como delegados del Ayuntamiento, y que además autoriza al contratista para que cobre más de lo que en realidad ocupan los vendedores.

Después de varias manifestaciones hechas en pro y en contra por los señores Sbert, Mayol, Losada y Mulet respectivamente, se pasó á votación el dictamen de la Comisión, quedando aprobado por once votos contra cuatro.

El señor Losada pidió al señor Alcalde explicación de la verdad de ciertos escritos publicados por la *Unión Republicana* los cuales ofendían la dignidad del Ayuntamiento y la personalidad de la alcaldía.

El señor Alcalde negó rotundamente la certeza del contenido del escrito, dando además algunas otras explicaciones que no pudimos entender á causa de lo mal situada que está la mesa donde la prensa tiene que tomar sus notas.

Y después de algunas otras manifestaciones de menor importancia se levantó la sesión.

### Noticias del ejército

**Pensiones.**—Se ha concedido á doña María Dolores Arias García, en concepto de viuda del comandante de infantería, retirado, don Bartolomé Cordell y Parets, la pensión anual de 1200 pesetas, con el aumento de un tercio de dicha suma, ó sean 400, también al año. La referida pensión se abonará á la interesada, mientras permanezca viuda, por la delegación de Hacienda de estas islas, y la bonificación por las cajas de Filipinas, ambos beneficios á partir del 31 de Agosto de 1895, siguiente día al del óbito del causante.

Se ha concedido á doña Basilia García Carbonero, en concepto de viuda del capitán de infantería don Vicente Santa María Díez, la pensión de 1277'50 pesetas, que le corresponde según la ley de 8 de Julio de 1860, la cual pensión se abonará á la interesada, mientras permanezca viuda, por la Delegación de Hacienda de la provincia de Valencia, desde el 15 de Dici-

embre de 1896, siguiente día al del óbito del causante.

**Recompensas.**—Se ha concedido al comandante de Ingenieros don Mariano Rubio y Bellvé la cruz de segunda clase del mérito militar con distintivo blanco, pensionado con el diez por ciento del sueldo de su actual empleo hasta el ascenso inmediato, por sus obras tituladas *Desenfilado. Manual de Guerra y traducción del Reglamento de campaña del ejército alemán.*

**Retiros.**—Se ha confirmado en definitiva el señalamiento provisional de haber pasivo que se hizo al sargento de ejército, cabo de mar de Carabineros Antonio Moragues Pastor, al expedirsele el retiro para Mahón, según real orden de 26 de Febrero último, asignándole 45 pesetas mensuales, que por sus años de servicio le corresponden.

### Recuerdos mallorquines 25 de Mayo 1864

Se pagó el salario del corredor y trompetas que publicaron la nueva paz y alianza contratadas entre los reyes de Aragón y Castilla.

### Cultos para mañana

**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Concluirán en San Felipe Neri: exposición á las seis. A las diez se cantará tercia y la misa mayor con sermón que dirá D. Mateo Garau Económico de San Miguel. A anoche el ejercicio del mes de Mayo y la reserva.

**Visita á la Corte de María.**  
A la Virgen del Amor Hermoso, en San Cayetano.

### TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

#### Los griegos

Madrid 24 á las 9'15 m.

**Atenas.**—El Gobierno demuestra á las potencias la imposibilidad de pagar la indemnización de guerra que le pide Turquía.

Trabájase para expulsar de Grecia á los levantiscos y revolucionarios.

#### Comentarios.-Elogios

Madrid 24 á las 9'40 m.

Hay carencia completa de noticias.

La prensa sigue haciendo comentarios acerca de los sucesos de actualidad, evidenciando que sigue la pelota en el tejado del país.

Dicen de la Habana que es elogiado el general Weyler, declarando que sirve con acierto la causa de la patria.

#### La "Gaceta,"

Madrid 24 á las 10'10 m.

La *Gaceta* publica una real orden concediendo al comandante de ingenieros Don Mariano Rubio Bellvé, la cruz de segunda clase del mérito militar con distintivo blanco con un aumento de un diez por ciento del sueldo actual, en recompensa de varias obras que ha escrito.

#### Encuentros.-Presentados

Madrid 18 á las 1'10 t.

**Habana.**—En varios encuentros ocurridos en las provincias de Matanzas y Habana entre nuestras tropas y los rebeldes, éstos tuvieron treinta muertos, figurando entre ellos un titulado comandante, un teniente coronel y dos capitanes.

Se han presentado á las autoridades diez y nueve rebeldes.

#### Los liberales

Madrid 24 á las 1'20 t.

Los amigos del señor Sagasta afirman que apesar de la publicación del telegrama oficial de nuestro ministro plenipotenciario señor Dupuy, noticiando la mala impresión que ha causado en los Estados Unidos las declaraciones del señor Sagasta, para que los liberales vuelvan al parlamento con objeto de que jefe del partido liberal se justifique, se limitará

tan sólo el señor Sagasta á contestar á los periódicos.

### Los Silvelistas

Madrid 24 á las 4'45 t.

En la reunión celebrada por los silvelistas, se acordó nombrar al señor Peral para que explique en el Senado los motivos en que se han fundado sus amigos para ausentarse de las Cámaras.

El señor Silvela hará idénticas manifestaciones en el Congreso.

### Reunión.-Conferencia.-En el Senado.

Madrid 24 á las 8'35 n.

Antes de reunirse el Senado, reina gran movimiento en los pasillos.

Los silvelistas han celebrado una reunión, acordando el retraimiento.

Han conferenciado estensamente los señores Duque de Tetuán y Navarro Rodrigo.

Al empezar la sesión las minorías se abstienen de entrar en el salón.

Ocupan el banco azul el señor Cánovas y los ministros de Estado, Gobernación, Fomento, Gracia y Justicia y Marina.

Mencheta

### Bibliografía

Comprendiendo la importancia que el regreso de Polavieja tenía como asunto periodístico, *Blanco y Negro* envió á Barcelona á sus más activos redactores para que acompañasen al general en todo su viaje.

Fruto de esta expedición es la mayor parte del número de dicha revista correspondiente á esta semana. Fotografías instantáneas, relato aménisimo, intencionadas caricaturas y apuntes artísticos de notable belleza, son los elementos con los cuales *Blanco y Negro* publica su información, que no vacilamos en calificar de modelo de ellas. Gabaldón, Blanco Coris, *Mecachis* é Irigoyen firman este notable trabajo informatorio, que constituye el *clou* de dicho número.

A demás de esto publica *Blanco y Negro* una lindísima portada, *Fresa de Araujuez*, por Méndez Bringa; *La Virgen de Monserrat*, su leyenda y fotografía; *El so dado español* por Bustillo y Estevan; *La viejecita*, fotografías de noche tomadas en el teatro de la Zarzuela, y dos notas artísticas como *La cruz de Mayo*, por García y Ramos, y *La batallá de Albuera*, por Marcelino de Unceta.

\*

*La Ilustración Española y Americana* publica en su número de 15 del corriente un magnífico retrato del general Polavieja, acompañado de un facsimilar de la brillante hoja de servicios del ilustre caudillo, idea originalísima que seguramente tendrá gran aceptación del público. Hemos oído hacer los mayores elogios del citado número de nuestro querido colega.

### ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados  
**Nacimientos:** Día 21.—Varones 3—Hembras 1.  
Día 22.—Varones 0.—Hembras 1.  
**Matrimonios:** Día 21.—Ninguno.  
Día 22.—Don Miguel Martorell Parets con doña Catalina Rebasá Homar.

**Defunciones:** Día 23.—Juan Moll Bosch, 5 años, arrabal, meningitis.—Margarita Rosselló Bannasar, casada, 77 años, hospital, anemia.

Día 24.—Juan Margarida Bermúdez, casado, 93 años, *Can Capas*, nefritis.—Jorge Buadas Socías, casado, 52 años, c. de Santany, tumor canceroso del cuello.—Antonio Cabafiez Bauzá, soltero, 32 años, Molinar, no consta la enfermedad.—Juan Mut Peralta, 11 años, c. de San Martín, neumonía.—Francisca Gelabert Borrás, viuda, 77 años, p. de Juanot Colom, diabetes.

**Hospital provincial:** Día 22.—Existencia anterior, 316.—Entradas 6.—Altas, 11.—Defunciones, 1.—Quedan, 310.

Día 23.—Existencia anterior, 310.—Entradas, 2.—Altas, 4.—Defunciones, 0.—Quedan, 303.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:**

**Estado de la atmósfera.** Despejada, hay cirrus.  
**Id. del horizonte.**—Despejado.

**Dirección del viento.**—Tercer cuadrante fresquito.

**Estado del mar.**—Además de larga tendida del S. O., la hay rizada del viento.

**Buques á la vista.**—Ninguno.

**Indicaciones del Vigía de Porto-pi.**—Ninguna.

**Incidencias.**—Acaeció el orto estando despejado el cielo, calimoso el horizonte, llana la mar y soplabá ligera ventolina al S. O. Fué variable durante la mañana en fuerza y dirección; á las diez que soplabá el S. O. flojo, saltó de golpe al N. fresco, á medio día continuaba lo mismo. Durante la tarde hubo ráfagas duras, retrocedió al tercer cuadrante y sopló fresco; al ocaso había afojado algo.

**Noticias.**—Entraron los veleros: laud *La Sangre* de Gandía y la polacra goleta española *Teresa* de Barcelona. Salieron el vapor *Cabrera* para el puerto de su nombre y el *Ciudad de Reus* para Barcelona.

**Buques fondeados:** Día 24.—Laud español *La Sangre*, de Gandía.—Goleta española *Nueva Teresa*, de Barcelona.

**Buques despachados:** Día 23.—Vapor español *Ciudad de Reus*, para Barcelona.—Laud español *Blanca*, para Sóller.

**Matadero:** Día 24.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 1.—Vacas, 0.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Ternezas, 5.—Carneros, 0.—Ovejas, 10.—Borregos, 0.—Corderos, 83.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

### ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada

### TELEGRAMAS

En el Senado

Madrid 24 á las 10'20 n.

10'25 >

10'30 >

En la sesión del Senado el señor marqués de Viana rogó al señor Cánovas que le diese explicaciones del incidente ocurrido el sábado por la noche en los pasillos del Senado.

Lo complació el señor Cánovas juzgándolo aquél puramente personal.

Creo, dijo, injustificada la retirada de las minorías.

El señor Cánovas repitió que no tan sólo se trataba de una cuestión personal sino que era inadmisibles la pretensión de los liberales, queriendo imponer á la corona un cambio de ministros.

Añadió que si el duque de Tetuán abandonara la cartera en las actuales circunstancias no haría sino cometer un acto impropio, por llevar negociaciones políticas con los Estados Unidos.

Señaló lo difícil que le sería á otro seguir ocupando el puesto, no conociendo los antecedentes anteriores.

El señor Sagasta desea que se justifique en el parlamento la versión de la prensa yankee respecto de sus declaraciones acerca del ejército de Cuba.

### Congreso

Madrid 24 á las 10'40 n.

> > 10'45 >

> > 10'50 >

> > 10'55 >

Antes de abrirse la sesión reina gran animación en los pasillos.

A los liberales se les ha ordenado que ni siquiera tomen asiento en la tribuna.

El marqués de Casatorre pide al señor Sagasta que le dé explicaciones sobre la cuestión que ha motivado el retraimiento de las minorías.

El señor Cánovas repite las mismas manifestaciones hechas en el Senado.

Hace uso de la palabra el señor Silvela, atacando duramente al Gobierno, acusándole de haber creado un conflicto entre los poderes parlamentario y real (*Rumores de la mayoría.*)

Añade que es inexacto que se trate de una cuestión personal.

El retraimiento de los liberales—dice—ha creado una grave situación al Gobierno y más en las circunstancias actuales.

Insiste en que este ha provocado un grave conflicto, habiendo tomado su conducta un carácter dictatorial imperialísimo de todos puntos reprochable.

Termina diciendo que el señor Cánovas, ofuscado por extraños vapores no cumple con lo que le encargó la corona.

El señor Cánovas rectificó diciendo que cree exagerados los cargos que ha formulado el señor Silvela.

Este defiende al general Polavieja é insinúa que será preciso enviar soldados á Filipinas.

El señor Cánovas dice:—Inexacto.

El señor Romero Robledo interviene defendiendo al señor Cánovas y contesta uno por uno todos los cargos de Silvela. Terminó su discurso proponiendo á los ministeriales que se avisten con el señor Sagasta y lo lleven al parlamento.

Después de esto se levantó la sesión.

### Desde Nueva York

Madrid 24 á las 11 n.

**Nueva York.**—Parece que Mr. Mac-Kinley se ha desengañado de la posibilidad de la venta de la isla de Cuba.

La compra de dicha isla la propuso el Sindicato de Nueva York, ofreciéndole Mac-Kinley apoyarla si se obtenía de España una favorable acogida; pero las enérgicas declaraciones del Gobierno español han derribado sus planes.

Mac-Kinley ha dicho que desea la pronta terminación de la guerra, agotando para ello si es necesario todos los medios diplomáticos.

Nos propondrá que demos á Cuba la autonomía.

La Cámara de los diputados tardará en ocuparse de nuevo de la beligerancia.

### Un telegrama

Madrid 24 á las 11'10 n.

Un distinguido personaje de esta Corte ha recibido un despacho del señor Martínez Campos en que dice lo siguiente:

«Deploro en el alma que ocurran hechos como el sucedido entre los señores duque de Tetuán y Comas, y la actitud de los liberales. No quiero intervenir en la política, pero como soldado fidelísimo á la patria, que todos los Gobiernos me han tenido siempre á sus órdenes, creo conveniente que todos deben dar una prueba de cordura y resolver con acierto los asuntos políticos.»

### Sesión secreta

Madrid 14 á las 11'40 n.

Los ministros se han reunido en sesión secreta, asistiendo los silvelistas.

Después de la discusión de algunos asuntos reservadísimo, el señor Silvela se negó á formar parte de la comisión nombrada para visitar al señor Sagasta, acordándose en definitiva que solo fuera el señor Pidal en nombre de la mayoría.

Mencheta

### Teatro-Circo Balear

Función para mañana martes  
Debut de la tiple doña Enriqueta Soler.

La zarzuela en tres actos de los señores Larra y Gaztambide, titulada: *La Conquista de Madrid*

A las nueve en punto  
Entrada general, 0'50 pesetas  
Medias entradas, 0'35 id.



# L' UNION

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Compañía francesa de seguros contra incendios, fundada en 1828

Capital social . . . . .	10 000 000 Frs.
Reservas . . . . .	9.635 000 »
Primas á recibir . . . . .	75.133 878 »
<b>Total.</b> . . . . .	<b>94 818 878 »</b>
Capitales asegurados . . . . .	15.559 869.308 »
Siniestros pagados . . . . .	202 000.000 »

Subdirector en Palma de Mallorca:  
**SEÑOR DON BARTOLOMÉ HOMAR**  
Calle Samaritana, 16

SUCURSAL ESPAÑOLA  
**BARCELONA**  
PASEO COLON Y CALLE MERCED  
20, 22 Y 24  
Director: E. GÉS

Reconstituyente general del Sistema nervioso, Neurasthenia, Fosforada.

**NEUROSINE PRUNIER**

FOSFATO-GLYCERATO DE CAL PURO  
1° NEUROSINE-JARABE  
2° NEUROSINE-GRANULADA  
3° NEUROSINE-OLEAS

Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, a pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados á millares.

Depósito general: CHASSAING y C<sup>o</sup>, 6, av. Victoria, París.

Debilidad general, Dolores de Cabeza, Nervalgias, Depresión del sistema Nervioso.

## Ultimos días de Liquidación de la antigua casa SERRAT

Todos los géneros se venden á precios de fábrica. A ruegos de nuestra clientela hemos recibido géneros propios de la temporada á precios sin competencia.

7-Brondo-7

## No más enfermos

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **ENOLATURO PADRO**, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente el organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El **ENOLATURO PADRO** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, gas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El **ENOLATURO PADRO** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Ardenne, Pasticonza y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al **ENOLATURO PADRO**.

Depositar en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cartera, número 2, y en todas las farmacias.

### LAS BICICLETAS INGLESAS

## THE ROYAL ENFIELD,

Son las mejores y las más elegantes

A últimos de este mes llegará otra importante remesa de bicicletas *The Royal Enfield*, entre las cuales las habrá para señoras.

Recomendamos al público que no compre máquinas sin haber visitado antes nuestro surtido.

Representantes directos de las fábricas inglesas *The Royal Enfield* y *Humber* y de la francesa *Ourgan*.

Plaza de Cort, 2--Relojería Suiza

## SOMBRERERÍA BAUZÁ

Plaza de Antonio Maura, 15

Gran fábrica de gorras, desde 2 reales hasta 32 una. Especialidad en formas y modelos para ciclistas. Gorras para empleados, colegiales, cocheros, etc., etc. Se fabrican á medida.

Depósito de equipos militares de la renombrada casa de don Juan Medina, Barcelona, rigiendo los mismos precios.

Plaza de Antonio Maura, 15

Imprenta de Amengual y Muntaner

### NO MAS CASPA, NI CANAS

ni enfermedades de la cabeza

### El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras. De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, y José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

### ZAPATERIA BALEAR

DE

### Parets y Compañía

### CALZADO SUPERIOR

Se confecciona á medida en cuantas clases y formas se deseen, así para caballero como para señora y niños.

Se garantiza en absoluto el empleo de buenos materiales y la plena seguridad de no contener el calzado ningún género que sea nocivo á la salud.

Esmero, solidez y prontitud en los encargos.

Precios limitadísimos.

—San Nicolás, 1—Quint, 23—PALMA—

Puede prepararse si mismo e con grande economía, A AGUA MINERAL análoga á las aguas naturales con os

### COMPRIMIDOS DE VICHY

GAZOSOS

Preparados con os Saes extractos das Cebrecas

### AGUAS DE VICHY

de Fontes do Estado Francez

Georges PRUNIER & C<sup>o</sup>, av. Victoria, PARIS

ARRABATANA de VICHY, PARIS—CHASSAING & C<sup>o</sup>, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.



### La Fosfatina Falières

constituye un alimento completo, de los mas agradables y de fácil digestión.

Su empleo es preciso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

### Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago ó intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España. Palma: Farmacias de Fraa y de D. Juan Valenzuela.

### Venta

Se desea vender una finca llamada «San Guelet», de cabida tres cuarteras, poblada de almendros, con casa rústica y dos vertientes, á 5 kilómetros distante de esta ciudad, carretera de Establiments.

100.000 duros

Para colocar sobre hipotecas. Informes: Centro de Anuncios, Luz 21.

### Línea de vapores Trasatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C.

Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.

El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

Saldrá el 30 de Mayo el vapor



### Martín Saenz

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Taxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.

Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

### Gran Lampistería y Quincalla

DE

### JOSÉ IGNACIO FUSTER

SUCESOR DE AGUILÓ

**N**uevo mechero incandescente **X**  
Luz clara y brillante con un 50 por 100 de economía sobre los mecheros ordinarios y superiores á todos los hasta hoy conocidos.

### MANGUITO PRESURTENTE

Grandes existencias en abanicos, sombrillas, paraguas, bastones, leza porcelana y toda clase de objetos de adorno, como jarrones, figuras de bronce propios para regalo.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

### Aparato coje-moscas

Da excelentes resultados prácticos para aprisionar tan molesto insecto. Cada aparato va acompañado de un prospecto.

7 Palma-San Nicolás-Palma 7

## LA CATALANA

Esta gran Compañía que opera en estas Islas 30 años ha, es la que ha satisfecho mayor número de Siniestros en Mallorca siendo estos en número de 120 importando Ptas. 146 288'12 y la que cuenta con mayor número de asegurados pasando de 4.000 el de sus pólizas inscritas en el R. gistro de esta Capital.

En caso de incendio, los perjuicios que ha sufrido el asegurado se fijan, previa la notificación y declaración de éste á la Compañía, por convenio entre las partes ó por una peritación amistosa, sin otra solemnidad alguna.

El importe total de la indemnización de daños, una vez convenido, se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Aparte de otorgar al asegurado iguales ó mejores condiciones que las que pueden ofrecer otras Compañías, las ventajas en el sentido de que, si alguna cuestión surgiera del contrato, se resuelve en España, sin tener precisión de consultar y someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni llevar por tanto las reclamaciones por la vía diplomática sujetándose á las leyes internacionales, teniendo si, por el contrario, los asegurados á LA CATALANA, la facilidad de entenderse siempre y en todo caso con la Dirección general de la misma.

Capital social y reservas. . . . . Ptas. 30.000 000

Capitales asegurados por dicha Compañía hasta 31 de Diciembre de 1896. . . . . Ptas. 550 741.848'06

Siniestros pagados por la misma . . . . . 5.803 943 11

### DIRECCIÓN GENERAL

EN SU PALACIO

Calle Dormitorio de San Francisco, 5

### BARCELONA

Se necesitan Agentes tanto de la Capital como del interior de la isla con buenas referencias á quienes se les abonará importantes comisiones ó salarios y ambas cosas á la vez si sus gestiones son importantes.

### DIRECTOR REGIONAL

DON JOSÉ ARBÓS Y MESTRE

PROPIETARIO

Calle de Sanitá, 21, principal

Palma de Mallorca

## PERFUMERIA

DE

### Francisco Meridiano--Sucesor de Casanovas

Perfumería

Sombrillas

Gran surtido de polvos, esencias, jabones, cepillos, peines, espejos y cuanto puede apetecer el gusto más refinado

paraguas, guantes, sacos de viaje, maletas, bastones, canastros, mimbre, para flores, abanicos y otros objetos de utilidad y adorno.

TODO DE FABRICACIÓN ACREDITADA

6-CADENA-6